

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 35 (1890)
Heft: 11

Buchbesprechung: Bibliographie

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

BIBLIOGRAPHIE

Etude tactique et examen des conséquences de l'adoption des armes de petit calibre à tir rapide et de la poudre sans fumée, par le général Luzeux, 1 broch. in-8° de 64 p. Paris 1891. Librairie militaire de L. Baudoin et Cie.

Fusil de petit calibre, poudre sans fumée, voilà des sujets sur lesquels l'encre a coulé déjà avec abondance, et n'est pas près de s'arrêter.

L'auteur se place à un point de vue nouveau. Après avoir étudié d'une manière générale et du reste assez brève, les conséquences que le raisonnement peut tirer de l'adoption des armes nouvelles et de la nouvelle munition, il compare les dispositions des règlements français et allemands, et la tactique qu'ils adoptent dans le combat de l'infanterie. De cette comparaison ressort que d'une et d'autre part l'offensive est toujours recommandée. Toutefois, la période de préparation du combat devra être nécessairement plus longue que par le passé, vu les difficultés augmentées des renseignements à obtenir de l'ennemi. Avant de s'engager, il importera plus que jamais d'être au clair sur les positions et les intentions de l'ennemi, puis l'engagement commencé, il faudra le poursuivre avec une énergie soutenue. A cet égard, le règlement allemand paraît à l'auteur supérieur au règlement français. Tout d'abord, il prévoit plus de densité dans la ligne de tirailleurs, et il exige que l'on avance sans arrêt, aussi longtemps que le feu ennemi n'impose pas l'arrêt.

En France, au contraire, dit l'auteur, les bonds semblent élevés à la hauteur d'une progression. Or, dit avec raison le règlement allemand, « il est difficile de remettre en mouvement une ligne de tirailleurs qui s'est arrêtée derrière des abris commodes ; la difficulté croît après chaque bond ; aussi faut-il n'user de cet expédient qu'avec une extrême circonspection ».

Au surplus, grâce à l'extrême précision des nouvelles armes, grâce à la rasance beaucoup plus grande de la trajectoire, grâce enfin aux surprises que permettra l'absence de fumée, tous les détails de la tactique sont rendus plus difficiles. Il faut donc développer l'instruction pratique, et pour cela renoncer à faire des manœuvres une question de parade et de spectacle à l'usage du public. Il faut d'autre part arriver à créer plus d'unités dans les idées sur la conduite de la guerre et spécialement du combat, et la meilleure manière d'obtenir cette unité, est de rédiger les règlements de manœuvres de manière à démontrer que *rien ne réussit sur le champ de bataille que par le concours combiné des trois armes*.

Le général Luzeux conclut en demandant une *instruction ministérielle pour le combat*, permettant de se faire une idée de ce con-

cours combiné des trois armes, instruction qui trouverait son application aussi souvent que des manœuvres avec plusieurs armes seraient exécutées.

En résumé, étude intéressante, et qui pour n'apporter pas beaucoup d'aperçus nouveaux n'en est pas moins instructive.

Le Blocus de Paris et la première armée de la Loire. 2^e partie : Coulmiers et ses suites, par A. G., ancien élève de l'école polytechnique. 1 vol. in-8^o de 165 p. Paris 1890, L. Baudoin et Cie, éditeurs.

Dans la première partie de son ouvrage, intitulée : « *Depuis la capitulation de Sedan jusqu'à la capitulation de Metz* », l'auteur traite des dernières défaites et de l'anéantissement des armées impériales. Dans le deuxième volume « *Coulmiers et ses suites* » il reprend son étude au moment de la formation des armées républicaines et des plans de campagne destinés à débloquer Paris. Il nous montre la première armée de la Loire victorieuse à Coulmiers, obligée d'arrêter sa marche grâce à l'incertitude où la délégation de Tours laisse les généraux hors et dans les murs sur leurs intentions réciproques. Il étudie les fautes commises, et prouve qu'elles ont toujours pour point de départ soit un manque d'entente, soit cette funeste opinion qui coûta tant et de si grands désastres, que la défensive et l'occupation d'une forte position doit être préférée à l'offensive, à l'attaque ; aussi combien d'occasions de remporter des succès marqués, l'armée de la Loire ne laisse-t-elle pas échapper ! A propos de chaque opération, l'auteur donne son opinion et présente ses critiques.

L'auteur nous promet un 3^e volume sur les « *Batailles décisives livrées à Paris et sur la Loire*. » Nul doute que cette dernière partie de la publication de M. A. G. ne soit favorisée à son tour du bon accueil qu'ont reçu les précédentes.

L'armée espagnole, publication de la *Petite Bibliothèque de l'Armée française*. 1 vol. in-8^o de 127 p. Paris 1890. Henri-Charles Lavauzelle, éditeur.

Aperçu historique et organisation de l'armée espagnole, sa composition, le recrutement, la mobilisation, établissements militaires ; instruction, service intérieur, alimentation, grades et uniformes, système défensif de la Péninsule ; colonies ; enfin retraites et pouvoirs militaires, tel est la matière de ce petit ouvrage.

On le voit, rien n'est négligé pour donner de l'armée espagnole généralement trop peu connue, une idée complète et juste. C'est un nouveau chapitre de l'histoire militaire comparée.

Illustrazione militare italiana. Directeur : Cav. Quinto Cenni. Milan. Nos 103, 104, 105, 106.

Texte. Revue politique. — Affaires maritimes et militaires. — Le recrutement de la cavalerie. — Préjugés et fantaisies. — Moltke. — Recensement des chevaux et mulets. — Intonations. — La première ronde. — Chronique extérieure. — Bibliographie. — Sport.

Dessins. Le lancement et la bénédiction de la « Sardegna » — Le capitaine Fara. — Sept vues de la Haute-Valteline et du col du Stelvio. — Portraits du général Luchino dal Verme et de Moltke. — Pompiers de Bologne, Florence, Palerme et Vérone. — Tour monumentale de la bataille de San Martino (Solferino). — Le « Siegfried » de la marine de guerre allemande. — Inauguration du monument de Victor-Emmanuel. — Pérouse. — Nouvelle coiffure pour l'infanterie.

Atlas Stieler, de Justus Perth-Gotha.

La 26^e livraison vient de paraître à la librairie Benda, à Lausanne. Elle contient les trois cartes suivantes :

- N^o 53. *Péninsule des Balkans*, feuille 3.
- » 73. *Amérique du Nord*, carte générale.
- » 79. *Amérique centrale et Indes occidentales*, feuille 1.

Les livraisons paraissant toutes les 4-6 semaines, la collection complète, en 32 livraisons, approche de sa fin et formera un beau et utile volume.

OUVRAGES REÇUS :

Loi sur le recrutement de l'armée, Tome V.

Publication de la *Petite bibliothèque de l'armée française*. 1 vol. in-8^o de 126 p. Paris 1890. Henri-Charles Lavauzelle, éditeur.

La force morale de notre armée. 1 broch. in-8^o de 82 p. Paris 1890. L. Baudoin et C^e, éditeurs.

Catéchisme ou instruction technique et morale du fantassin en campagne, par le commandant P. Durand, chef de bataillon au 57^e d'infanterie. 1 vol. in-18^o de 318 p. Cartonné, prix 1 fr. 50. Paris 1890. L. Baudoin et C^e, éditeurs.

Permanent fortification for English Engineers, by major J.-F. Lewis, Royal engineers. 1 beau vol. in-8^o de 323 p. avec 43 planches. Chatham 1890. Published by the Royal engineers Institute. Wet J. Mackay et C^e, éditeurs.

